

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., sábado 13 de diciembre de 1913

Nº 580

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 223 - APARTADO 220

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseca de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Láculo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

== Negro Alemán ==

Precios sin competencia
LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

Vendo o alquilo

una casa de madera recién construída, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolores.

Dará informas Ricardo Coto Fernández.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,
Antonio Urbano Hno.

IMPORTANTE

Se desea comprar en esta ciudad, una casa nueva, grande y bien situada, cuyo valor no exceda de cinco MIL COLONES; o se da en préstamo esta cantidad, con primera hipoteca de una casa que renna las condiciones dichas, no cobrando interés por el capital, pero sí, tomando posesión de la casa y corriendo por cuenta del ocupante la conservación, responsabilidad y mejoras del inmueble en favor del dueño. El plazo no será menos de cuatro años.

Entenderse con don Ramón Mesa en su Gabinete Dental de Alajuela. Teléfono número 17.

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

— Ingeniero Topógrafo —

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

HOTEL VIUDA DE TORRES

SITUADO EN LOS ALTOS DE «LA VIOLETA»
... ESQUINA SURESTE DEL MERCADO ...

Cuartos cómodos y ventilados, baños de aspersión, excelente cocina.
A precios módicos y sin competencia

Go to «Hotel Viuda Torres (opposite to Market Place, «La Violeta» up-stairs).

— MODERATE RATES —

Vendo

una casa situada en buen punto; 50 varas al SW. de la Iglesia La Merced. Tiene comodidades, como tambien árboles frutales y un hermoso solar.

San José, Nvbra. 12 de 1913.

ENRIQUEDO ALVARADO

A los miembros de las mesas y a los fiscales republicanos

La Directiva Central del Partido pone en conocimiento de los miembros de las mesas y los fiscales republicanos que el día 14 de este mes o sea el próximo domingo, se verificarán las elecciones municipales.

Los miembros de las mesas y los fiscales que tomaron parte en la elección del 7, son los mismos que participarán en las del 14.

Para el Partido Republicano es de inmensa importancia el triunfo en estas nuevas elecciones, pues más que nunca es necesario que el Olimpo fastuoso que ha derrochado a manos llenas el dinero del pueblo, comprenda que su acción está contrarrestada por este mismo pueblo, y por otra parte es preciso evitar que el Olimpo arroje de sus puestos a muchos compañeros nuestros por el delito de ser republicanos.

La Directiva Central espera que cada uno de los miembros de las mesas y los fiscales cumplirán con su deber, pues así lo demanda la salud del Partido, el interés de la Patria y el de nuestros propios hermanos.

LOS SECRETARIOS

Espuma de champagne

El Olimpo, dando por cierta su victoria, descorchó champagne y brindó por su esclarecido Jefe don Cleto González Víquez, suprema inteligencia criolla que ha manejado todo el tinglado político y a cuyas hábiles combinaciones se debe la situación actual. La juventud argollera pasó en automóvil su espléndido triunfo y se organizaron bailes en varias casas de excelsas familias de ilustre prosapia.

El pueblo civilista miraba desde lejosa zambra y ese bailoteo, en que sólo faltaba don Cleto danzando al són de una aristocrática marimba, con los pies descalzos, para completar la fiesta.

La casa del doctor se iluminó y llovieron felicitaciones. El doctor, el martes estaba muy preocupado nombrando Ministerio. Después, pensó en Rafael Iglesias, tembló de pies a cabeza y se dirigió a la casa del caudillo rojo a explicarle cómo con su inmenso prestigio y sus duros y argentinos procedimientos, había logrado adelantarsele media docena de pasos en el estadio electoral. ¡Vaya una chancha para correr! Se le adelantó al gallo y casi casi alcanza a don Máximo en este Marathon de la política. Todo eso le explicó el doctor Durán a don Rafael, y luego le ofreció formar un Consejo de ex-Presidentes, un Cónclave de divinidades, para dirigir el Estado. Es decir, le prometió al señor Iglesias un asiento al lado de D. Ascensión y don Cleto. Para repetir la hazaña del 9 de mayo de 1902, seguramente.

Y después de tanta alegría, de tanto champagne y jolgorio tanto, resulta que aún está indecisa la elección, que Puntarenas, que Limón, que Alajuela, que Guanacaste... Don Cleto se está rascando la calva a ver si en virtud del frotaimiento brota del arcano de su cerebro alguna idea luminosa... Todo ha sido burbujeo, espuma de champagne. Por eso ahora los olimpicos andan como atontados, mirándose con ojos de estupefacción y pánico, porque sienten que la tierra les falta bajo los pies... ¿Persisten donña Julia, el doctor Nofeiz, don Alberto González Soto y tantos héroes de la apuesta de última hora del domingo, en sostenerla en firme en los actuales momentos? ¡Dioses, divinidades, excelcitudes, inte-

ligencias piramidales y Talleyrands del Olimpo, continuad durmiendo la celestial pitima entre nubes de incienso sonrosadas! El despertar será amargo...
Fox

Nota al vuelo

Como suponemos que «La Prensa Libre» se retira de la política o deja de existir, es natural que la suceda algún periódico en su papel de defensor del Duranismo. ¿Quién será este nuevo paladín? ¿Quién ha de ser sino «La Información»?

Léanse los últimos números del periódico de Ruedelabola y Periquín, y se notará en todas sus columnas el afán de defender el Duranismo y de denigrar el Fernandismo, — creyéndole muerto definitivamente.

Hipócritas! Al fin se quitaron la máscara.

Tomen nota nuestros correligionarios de esta actitud definitiva de «La Información», para que le apliquen la debida recompensa: el boicoteo en toda regla.

¢ 1,500

Se dan al interés de 1% mensual, plazo largo, garantía hipotecaria. Informará el Licenciado don Juan Felipe Picado.

AL «IDEAL ROOM»

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

FOTOGRAFADO LIBRERIA ENCUADERNACION

Avenida de la Estación y Calle 4ª N.

ALSINA

TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

FOTOGRAFIA IMPRENTA OBJETOS DE ARTE

Empresa de Transportes Marítimos de José Oviedo e hijo

Puntarenas

Transporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y viceversa. En el trasbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

HARINA FLECHA

sólo comparable con la GOLD MEDAL,
la mejor harina que se importa
a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS.

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos
ALAJUELA, W. Steinorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.

Suprema lex

El Partido Republicano alcanzó en las pasadas elecciones más de 27,000 votos en contra de 19,000 que obtuvo el Partido Unión Nacional. El número aproximado de republicanos que calculamos antes de la votación, ascendía a 32,863, o sea poco más del doble del duranismo, cuyo efectivo se movía entre 14,000 y 16,000 sufragantes. Las Juntas Electorales y la presión de las autoridades, nos restaron de 4,000 a 5,000 votos. En cambio, el influjo de las autoridades y el poder corruptor del oro, hicieron subir en 4,000 o 5,000 votos el efectivo del duranismo.

De esta manera, el Olimpo obtuvo lo que habíamos previamente anunciado: usurpó el segundo lugar al civilismo e impidió que el Partido Republicano alcanzara la mayoría absoluta. La gran batalla cívica que debía librarse entre Fernández e Iglesias, merced a este juego se libró entre Fernández y Durán. El civilismo, fiado en su número se alió al duranismo en un esfuerzo desesperado para alcanzar el triunfo, y el resultado fué contrario a sus intereses y a lo que todo el mundo esperaba. Por lo tanto no se puede alegar que el país estaba dividido en dos bandos: fernandismo y antifernandismo; sino en tres, cada uno de los cuales perseguía aisladamente el Poder.

No el odio a Fernández, sino el temor a la derrota, alió al Civilismo con el Olimpo, de modo que hoy, liquidada aquella agrupación por el oro del último, se nota una corriente de espontánea y natural simpatía entre el pueblo de uno y otro bando.

Por lo tanto, para juzgar acertadamente la actual situación, debemos plantearla así:

Fernández 27,893
Durán 19,243

Planteadas así la situación, el problema está claramente resuelto: el Congreso de la República, para responder a los anhelos populares, debe declarar electo al Lic. Fernández.

Proceder de otra manera, sería antipatriótico y absurdo y provocaría graves trastornos que debemos a todo trance evitar.

La elección de Durán equivaldría a una usurpación en toda regla.

Porque la Candidatura de Durán, emanada del Ministerio de Gobernación, y apoyada por las autoridades, tiene todos los caracteres de candidatura oficial.

Respecto del Lic. Jiménez, conocemos su criterio y eso nos basta.

Un ilustre Gobernante decía: «Se necesita más talento para bajar de la Presidencia que para subir a ella.» No se quede en los escaños presidenciales el buen nombre del hijo de Jesús Jiménez.

Si se quiere salvar los principios democráticos y que el pueblo no caiga en un desastroso pesimismo, es necesario, lo repetimos, que el Congreso resuelva en favor de aquel que mayor número de sufragios ha presentado en los comicios, o sea del señor Lic. don Máximo Fernández.

Apoyarse en el texto de la ley y despreciar el sentimiento público para elegir a un hombre que podrá ser una excelente persona, pero a quien el pueblo le ha dicho: «¡no!» al ofenderle menos de la tercera parte de los sufragios depositados en las urnas, es atentar abiertamente contra la voluntad nacional y encender en nuestra hermosa patria la tea de la discordia y sentar un pésimo precedente para lo futuro.

Irónicamente...

El carnaval pasa

Había pensado que mi modesta labor en la campaña política del Partido Republicano concluiría el 6 del presente mes. Y estaba contento, contentísimo; no sólo porque tenía por un hecho el triunfo del Partido Republicano, sino porque iba a descansar después de un largo año de fatigas. Llamo descanso a la variedad en la pelea. En verdad: yo no nací para político de estos países que no tienen otra cosa mejor que la política en qué ocuparse. De los carnavales políticos que yo he presenciado, solamente me gusta el de Colombia, porque allí lo celebran con mucho *spirit*. Cada quisque hace derroche de ingenio y de humor; y casi siempre se clausuran las fiestas con

la nota roja. Pero entonces—me preguntará algún malicioso—¿por qué diablos se metió usted a politiquiar en esta tierra? Ingenuamente contestaré: por un puntillo de amor propio. Entré como redactor a este periódico con el ánimo de ganarme la vida en paz con todo el mundo; pero, poco a poco, fueron amontonándose nubecillas en el horizonte; por aquí una pulle, más allá un dardo, hoy un pleiteo, mañana otro, lo cierto es que cuando recapacité estaba envuelto en el caos de estas pasioncillas ruines. Yo no soy de los que retroceden, cuando van por buen camino. Ni pertenezco a esa clase de fariseos que tiran la piedra y esconden la mano. Además ser periodista es ser

soldado en combate perpetuo. Si uno no reparte a diestra y siniestra tajos y mandobles, le tienen por un bendito que no vale los garbanzos que digiere. Pero ¿no ven ustedes cuántos líricos, consagrados por la Academia de Tiraefuera, han tenido que entrar a la arena política para no perecer por consunción? Pobres diablos que a duras penas saben hacer un mal verso y que no afrontan un bastonazo, están convertidos hoy en unas fieras; basta tenderles un trazo rojo para verles agitar en el aire su soberbia cornamenta!

Nada de disgresiones. Decía que entré de lleno a las filas del Partido Republicano por muchas razones: 1ª, porque era la única agrupación que tenía un programa histórico y cuyas doctrinas más se aproximan al liberalismo; 2ª, porque su Jefe, el Licdo. Fernández, aparte de ser el primer estadista del país, es un excelente caballero, a quien aprecio altamente, un caballero tal vez demasiado bueno para luchar en un medio como éste, y 3ª, porque la gran mayoría del pueblo costarricense que quiere salir de este estado de prostración, que desea *vida nueva*, nos apoyaba. Respecto al interés personal que yo haya tenido en esta memorable campaña, dejo el asunto al infalible criterio del lector. ¿Se enriqueció usted, lector carísimo, con un modesto sueldo de dependiente de comercio al por menor, cuyo presupuesto basta a desvelar una triste cuenta de la lavandera? Pues, así me he enriquecido yo. Con esta advertencia: apesar de que puedo ser nombrado portero de cualquier ministerio, si triunfa el Republicano—hasta el extremo de negarme ese servicio no llegaría la ingratitude de las democracias—desde el 1º de este mes tengo listas mis maletas para emprender una excursión al Paraguay, con el objeto de emprender allá otra campaña política, ya que ésta me ha dejado tan gratos recuerdos.

Quiénes—según entiendo—han sacado algún provecho de sus labores periodísticas son los chicos de *El Pabellón Rojo*. Me aseguran que *Malvaloca* está prestando actualmente dinero al 5% siguiendo el sistema del Doctor Anquilosoma. De atorrate a burgués rentista no hay más que un pa-

so. La *lanza editorial* es más aristócrata en sus pretensiones: aspira a un consulado de Gineo de Sandwich. El servicio consular es cosa honorífica y regalada. ¡Cómo le envidio! Yo que viago en 3ª!

Sería lástima que don Máximo viniera a truncar tan hermosas esperanzas, instalándose de improviso en la casa presidencial.

Me aparté otra vez del tema. Mil perdones!

Cuando principié el singular combate, pregunté a un compañero de oficina, para orientarme:—¿Qué se discute aquí, amigo mío?—Ideas? ¿Principios?

—¡Pst! Aquí no perdemos el tiempo en frivolidades.

—¡Bien! Entonces discutirán palabras.

—Tampoco.

—No comprendo... ¿cómo luchan ustedes, pues?

—Joven, aquí analizamos personalidades!

Tal tal me dije para mi cote. He aquí un género de política muy singular. Con saber el pie de que cojea cada personaje de esta escena, nos hemos ahorrado muchos estudios profundos y no pocos plagios. Y así fué averiguando la sucinta biografía de cada estadista tico, ya en los «círculos intelectuales», ya con el tendero italiano de la esquina, que es un Castelar en esto de política callejera y sabe hasta cuántos kilogramos pesa don Ricardo.

El primer grande hombre que escudriñé mi ojo inquisitorial fué don Cleto González Viquez. El *signore Giuseppe* me lo describió en esta forma:

«Oh, filio, este bambino es el más peligroso de todos. Eccole: una *razpoza* sin capelli; en Roma sería Cardenal del Sacro Colegio Jesuítico.

—El sólo intriga y trabaja más que diez. Es el director de escena del Olimpo; pero está siempre entre bastidores, por temor de que se le resfríe la calva venerable. Por lo demás: buena persona, *galantuomo*, ¡vamos! Cuando reinó en Costa Rica, derrochó con prodigalidad los caudales públicos, pero enriqueció a algunos partidarios. Como don Cleto es muy querido, como político es detestable. Figúrate a Júpiter armado de una jeringa.»

RUY BLAS

(Continuaré)

El Partido Civil y la situación actual

Copiamos del editorial del número 59 del órgano del Partido Civil, en el que se adivinan los rasgos de la pluma del señor Iglesias:

«El Partido Civil llegó solo a la lucha. No ignoraba los obstáculos que encontraría en el camino, pero se acordó a sus ideales y fué rumbo adelante dispuesto al sacrificio en aras de sus aspiraciones patrióticas. Pobre, sin elementos monetarios, incapaz de ir de puerta en puerta comprometiéndose su dignidad para obtener dinero, y repugnando, por otra parte, a sus principios morales, el soborno y la compra de las conciencias, el Partido Civil ha tenido que limitarse a sus propios recursos, sin sacrificar a ninguno de sus partidarios, y sin usar de otro medio que la propaganda sana y la persuasión razonada para atraer prosélitos a su causa. En la hora de la liquidación final, el Partido Civil tiene tranquila su conciencia y no puede acusarse de haber utilizado una sola moneda en comprar la dignidad de los ciudadanos. Habría faltado a su propio programa, se habría creído envilecido, si el Partido Civil, imitando prácticas corrompidas, hubiese intentado poner en almoneda las convicciones políticas de los costarricenses.

«Por otro lado, el Partido Civil estaba convencido de que tenía en su contra la sima adversión oficial. Hace largos años que nuestra causa está excomulgada desde las alturas gubernamentales. Lo que ha obtenido el Partido Civil, superior a sus esfuerzos y a sus medios, lo ha alcanzado únicamente mediante su virilidad y su constancia, que supieron sobreponerse a la iniqua, al odio y a las maquinaciones de los que mandaban. Hoy mismo, en la presente campaña electoral, el Partido Civil no ha tenido un sólo Agente de Policía, un sólo Jefe Político, una sola autoridad de la más pequeña gerarquía que fuera, que

estuviera afiliada a su causa. El más humilde subalterno habría sufrido el castigo y la destitución por atreverse a pertenecer a un Partido que tenía el honor de levantarse activo sin la protección oficial. El señor Presidente de la República ha distinguido con su mala voluntad, por esta o por otra causa, al Partido Civil, que se enorgullece de tal sentimiento más ético; y no es extraño que nuestra prédica constante y sincera de *Moralidad y Trabajo* haya sonado ingratamente en los oídos del primer Magistrado de la República enconando su antipatía contra un Partido que no tiene en su hoja de servicios sino consagraciones nobles y a sus sacrificios desinteresados y dolorosos por el bien y la tranquilidad de la patria.»

Todas estas circunstancias llevaron al Partido Civil, según los párrafos transcritos, a una situación difícil, en que quedó como árbitro entre las otras dos agrupaciones.

Nosotros combatimos contra dos adversarios desde el principio de la lucha, y hemos cumplido, respecto al Civilismo, con nuestro programa. Siempre se nos ha visto en liza franca empujando el acero contra el contrario; mas nunca en las encrucijadas con el antifaz aplicado al rostro y menos restándole elementos mediante el soborno. Pasada ya la lucha con el Civilismo, lo saludamos hidalgamente con el florete, y proseguimos la lucha contra nuestro artero enemigo, el Olimpo, que intenta llegar al Capitolio cabalgando sobre la Tocina de oro, engordada con billetes de banco, único sustento de la divina bestia.

Nadie cante victoria...

Se asegura que el doctor Durán con un pliego firmado por veintidós diputados—algunos de ellos no ELECTOS, como don Aristides Agüero y don Ricardo Mora Fernández—se aproximó antenoche al señor Presidente de la República a pedirle garantías para su partido.

Muy pronto le amaneció al doctor Durán. Patroncito, antes del 1º de mayo hay mucha tierra que jalar y el Congreso aún no lo ha electo. Con que tenga paciencia, pues tanto derecho tiene usted como el Licdo.

Fernández de pedir garantías.

Una cosa es «Candidato con probabilidades de triunfo», y otra cosa es «Presidente electo», y de la cuchara a la boca se le enfriará la sopa, y nadie cante victoria ni aun cuando en el estribo esté, etc.

No hay duda de que al Doctor le corre mucha prisa y ya cuenta los días que le faltan a don Ricardo para separarse del Poder.

Doctor, una palabra no más, para que se acuerde de ella en la tardecita del 1º de mayo: al mejor mono se le cae el zapote.

JUSTICIA; NADA MAS

Salomón cobró fama por su sabiduría. Dos mujeres se disputaban la maternidad de un niño y los jueces no sabían cómo resolver la cuestión. Presentaron las mujeres y el niño a Salomón, quien mandó a traer una espada y dijo a sus guardias: «Páid por medio al niño vivo, y dad cada mitad a la una y la otra». Una de las mujeres se cayó, pero la otra clamó diciendo: «dale, te ruego, oh señor, a ella el niño vivo y no lo maten»; y el Rey sentenció: «Dad a esta el niño vivo, pues ella es su madre».

Ricardo Jiménez, nuestro Presidente, tiene al frente una casa análoga al del Rey Salomón con los candidatos y la Presidencia.

Ante la conciencia nacional, moralmente el Licenciado Fernández ha triunfado y por consiguiente el Licenciado Fernández tiene derecho a la Presidencia de la República que en justicia se le merece.

¿Cómo es posible que se burle así el Derecho, la Ley y la Justicia en esta República que su nombre se suena en todo el mundo civilizado como una de tantas de las más democráticas de la América latina?

¿Cómo sería posible que el Doctor

Darás reconociendo en su conciencia la verdadera justicia quisiera hacerse cargo de una cosa que legalmente no le pertenezca?

Se me contestaría indudablemente mucho, quizás nada, pero yo no vengo a entrar en polémica con nadie porque mis facultades intelectuales no me lo permiten y porque no es tiempo tampoco de entrar en ellas.

Traiga el señor Presidente de la República, como Salomón, al Licdo. don Máximo Fernández y al Doctor don Carlos Darás y con una mano en la conciencia y en la otra la vara de la justicia digales:

«Costa Rica os pertenece a ambos, y ambos pertenecéis a Costa Rica. ¿Cuál de vosotros pudo hacerse cargo de esa virgen imaculada sin que sienta un remordimiento en su conciencia?»

De seguro que el doctor Durán no alcanzaría su vez porque él es un hombre que tiene plena conciencia de el Lic. Fernández le pertenece y no exclamaría «a mí me corresponde.» Imposible y así sucediera—le ahí la justa protesta del pueblo costarricense.

Justicia, nada más.
ISAAC ANGULO

Inserción solicitada

Carta abierta al Doctor Durán

Señor doctor don Carlos Durán.

Mi muy distinguido caballero:

El duranismo, que fué la continuación del valverdimismo, se inició en la presenta campaña electoral, llevando como lema de su estandarte, guerra sin cuartel al fernandismo.

Poco tiempo después, una corriente de simpatía vino a unir los corazones de duranistas y civilistas en el seno de los pueblos, como si de modo intuitivo los dos partidos hubiesen visto en el Partido Fernandista el mayor de los peligros para la Patria con la exaltación al Poder del Licenciado don Máximo Fernández.

La fusión o convenio político, estaba hecha, y los candidatos que la suscribieron para llevarla a cabo, con su honorabilidad de caballeros, no han hecho otra cosa que sancionar la voluntad nacional. El 20 de noviembre, cuando don Rafael Iglesias anunció en el Circo-Teatro que la fusión era un hecho consumado, el delirio llegó a su colmo y se lanzaban más vivas a Durán que a Iglesias.

El civilismo, Partido de ideales nobles y levantados; el civilismo, que no ha corrompido conciencias con dinero; el civilismo, que atento a la voz de su Jefe no ha alzado una piedra contra nadie y le ha guardado consideraciones a todo el mundo, se encuentra en estos momentos atónito al ver cómo el duranismo ocupa hoy la primera fila en el ejército de la fusión, siendo así que en la conciencia de todas las gentes estaba escrito que el número de rojos era demasiado grande.

Usted, enrolado en la alta política del país, debe saber a qué se debe la minoría ostensible del Partido Civil en el acto de sufragar. Usted debe saber con anterioridad qué misión traían a Escusú los señores don Tobias Solís y doctor don Carlos Pupo. Yo sólo sé que por falta de intelecto hay mucho ciego en Costa Rica, que no es la menor idea de la alta función del sufragio. Don Rafael Iglesias y yo, a mucha honra, hemos creído en la caballerosidad del

doctor don Carlos Darás; pero yo jamás he creído en la dignidad que se le atribuye al círculo que acompaña al honrado Doctor Darás.

De usted stco. s. w. q. b. s. m. m.

NICOLÁS ECHERRRÍA.

Escusú, 9 de diciembre de 1913.

El Congreso de la República

se reunirá el próximo 22 de diciembre.

El Congreso actual de la República se reunirá el próximo 22 de diciembre. Como la situación está muy delicada, se espera que los representantes del pueblo sabrán cumplir su cometido en tan difíciles circunstancias, procediendo con patriotismo y tino.

El actual Congreso, que en su mayoría es republicano, probablemente tendrá que aclarar algunos puntos dudosos de la Ley de Elecciones, en la que hay oscuridades y lagunas que pueden prestarse para diversas interpretaciones.

Que la Providencia guíe los juicios de nuestros legisladores y el patriotismo mueva sus corazones.

Felicidades

Guadalupe Durán tiene el honor de participar a usted el próximo enlace de su hija TERESA con el señor don DOMINGO RIZZATTI y le invita a la ceremonia que se efectuará a las 8 p. m. del día 20 del corriente, en su casa de habitación, sita 25 varas al Sur de la Escuela «Mauro Fernández».

San José, diciembre de 1913.

Agradecemos altamente la invitación recibida y deseamos a la nueva pareja que se unen en lazo indisoluble, todo género de dicha, allí en el feliz hogar que ha de guarecer para siempre dos corazones que al unisono laten tan solo para la ventura y el amor.

Inserción solicitada

ALREDEDOR DEL MUNDO

Vade retro!

Últimas e importantes noticias cablegráficas

Donsuesshinger, 5.—El Kaiser ordenó a la guarnición de Zelleri al campo Llançabras de Hauger. La guarnición vivará a Zelleri si el pueblo menea cordura, después que el Teniente Von Fostaner cambie de regimiento, y el retiro del coronel Von Rentor del servicio activo. La conferencia del Kaiser con el canciller y el Gobierno de Alsacia duró una hora, enseguida el Kaiser partió para Stuttgart. Se mostraba muy satisfecho comentando hechos; dícese que el retiro de la guarnición salva de conflictos posteriores, pero que será una pérdida financiera para los comerciantes.

Bruselas, 3.—Un socialista mató a un cura católico porque se negó a asistir a un entierro en que llevaban bandera roja.

El Paso, 5.—Villa se encuentra fuerte en Chihuahua debido a los cañones y armas tomadas a los federales y está armando a 20,000 hombres a fin de emprender su campaña contra la capital. Despachos de Victoria dicen que se ha reanudado la batalla cerca de Tuxpan entre el General revolucionario Edmundo Torres, con 20,000 hombres, y el General federal Rabago, con mil. Hay mucha gente en el presidio y se está preparando para esperar a doscientos ricos mejicanos que huyen de Chihuahua con los soldados de Miranda.

Roma, 6.—El Embajador americano Page alquiló el Palacio del Príncipe Drego.

Washington, 6.—En su informe el Almirante Griffin pronostica la desaparición del carbón en los barcos de guerra sustituyéndolo el petróleo. La Sociedad Americana para el arreglo de las disputas Internacionales dió un banquete. En el hablando Barrett sobre la doctrina Monroe dijo: creo que se obtendrá por evolución de la doctrina de Monroe un principio que podrá sustituirse a la misma doctrina, y que podrá denominarse simplemente principios a la política Pan Americana, es decir una política aceptable y aprobada por todas las naciones americanas, política que pertenece a todas y a cada una de ellas con los mismos derechos sobre las mismas bases, la misma actitud y acción, que proteja tanto la soberanía como los gobiernos de todas sin idea de preponderancia, ingerencia, o dominación de ninguna de las naciones. La política Pan Americana ampliará la doctrina de Monroe que fué la política original de EE. UU. Es una política más grande y de todas las naciones de América, en la cual toda nación tenga los mismos derechos, la misma actitud y dignidad de posición y el mismo sentimiento de su indiferencia tal como la conciben actualmente los EE. UU. la doctrina de Monroe en última análisis puede continuar siendo un gran principio de política internacional, hasta el grado en que llegue a transformarse en una gran política Pan Americana de todas las repúblicas de América, debiendo suprimirse toda idea de patria y superioridad de parte de EE. UU., para llegar a coronar el fin deseado del verdadero Panamericanismo entre las naciones del Hemisferio Occidental. Se sentó y fue aplaudidísimo.

Bucharest, 6.—Chocó un tren de pasajeros con uno de carga cerca de Costesti. Calcúlase en 100 el número de muertos y heridos.

Copenhague, 6.—Nabregó el vapor «Malberget» en medio de una tempestad, en el Mar del Norte. Se ahogaron los tripulantes compuestos de 40 individuos.

Beaufort, 6.—Tuvo gran éxito la prohibición de importar armas. Dícese que los cabecillas pueden armar 80,000 voluntarios.

Nater, 6.—Se secuestró 8 cajones de rifles y 90 cajones de parque. Asquith pronunció un discurso manifestando que aceptaba los principios que serán las bases para el convenio del arreglo Carson, que no será humillante para Filliter. El tratamiento de Ulster no será diferente de las otras partes del reino. Ulster retendrá la protección del Parlamento. La autonomía no implicará la separación de Ulster de la Gran Bretaña.

Ester, 6.—Las sufragistas en automóviles rodearon la prisión, prontas a liberar a la Pankhursts. Imposible de alimentarla a la fuerza porque está enferma del corazón. La policía tenía la esperanza de retenerla hasta que pasara la demostración que harán las sufragistas mañana en Londres.

Manchester, 6.—Las sufragistas incendiaron la sala de la exhibición Rindholme. Costó 60,000 dólares; quedó completamente destruida.

Washington, 6.—Clausuró el Congreso sufragista, quedando un comité para continuar los trabajos. Wilson es favorable al sufragismo. Se hacen grandes preparativos para la conferencia de la Monterroes. Graham Bell es el encargado de recibirlos.

Baltimore, 6.—Se recabó del Cardenal Gibbons su aceptación para

deán del Sagrado Colegio, con motivo del fallecimiento del Cardenal Orgría, y contestó que por la edad él tiene derecho a ese puesto, pero que el Cardenal Netto es más antiguo.

Nueva York, 5.—La última noticia de México es que el crucero británico «Súico» zarpó de Veracruz y se susurra que hay más dificultades en Tuxpan. Los federales continúan concentrando tropas en Veracruz. Hay un combate entre zapatistas y federales en Huastlán, que se encuentra apenas a 35 millas de la capital.

Berlín, 6.—El Príncipe Carlos, de 20 años, hijo del Príncipe de la Corona de Rumanía, entrará en el ejército alemán el 1.º de enero, como Teniente en el primer regimiento de la infantería de la guardia, para completar su educación militar.

Liverpool, 6.—Los bomberos salvaron de su completa destrucción el edificio de las exhibiciones, se atribuye el hecho a los sufragistas.

Lancashire, 6.—Las sufragistas trataron sin éxito de incendiar las grandes tribunas en el campo de carreras.

Londres, 6.—Las sufragistas salvaron al obispo de Kinsington porque en uno de sus discursos condenó la destrucción de la propiedad. De igual modo trataron al canónigo Simprou. En los grandes círculos clericales hay mucha indignación.

Méjico, 6.—Esta tarde se aprobó el contrato entre el Gobierno y la «Compañía General Dicheimnealfer Secundaria», de Bruselas, para construir cinco mil kilómetros de ferrocarril en la República de Méjico.

Buenos Aires, 7.—El Senado dispuso el permiso del Presidente y resolvió aplazar la discusión hasta el martes, día de la visita del Ministro del Interior, quien informará acerca de la salud del Presidente.

Murió el almirante Howard, el oficial más viejo de la marina argentina.

Río Janeiro, 7.—Murió Salvador Mendoza, escritor y diplomático. Fue Ministro en Washington. Se hacen grandes preparativos para el casamiento del Presidente con Hair de Teffe, el martes. No se invitará oficialmente al cuerpo diplomático, pero el Barón Teffe, padre de la novia invitará a los diplomáticos extranjeros, como a sus amigos personales. El diputado Horner Fonseca protesta contra el nuevo casamiento de su padre. Muchos diputados le obsequiaron el martes con el retrato de su madre Ascensión.

Paraguay, 7.—Llegó Roosevelt. Se le recibió cordialmente.

Washington, 7.—Los sufragistas interrumpieron el discurso de Bryan para preguntarle a propósito que piensa el Gobierno con respecto al voto de las mujeres.

Wilson informó a la comisión de Relaciones Exteriores del Senado que descurría que después del bill para el tratado de Nicaragua, Wilson está casi restablecido, hoy trabajó en su escritorio. Se abrió el Congreso internacional para la protección de los animales.

Nueva York, 7.—Debido a los telegramas del corresponsal del «Herald» en Méjico, Huerta lo amenazó con la expulsión. Moreno telegrafió al director del «Herald» desmintiendo las amenazas, y que solamente se sirvió del corresponsal para tomar los informes que necesitaba.

Dijon, Francia, 7.—El médico francés Dabard anuncia el descubrimiento de un barniz antiséptico para proteger las manos y no utilizar guantes.

Nueva York, 7.—El corresponsal especial del «Sun», enviado a Méjico, mandó una larga correspondencia diciendo que Huerta seguirá a la Presidencia hasta que lo asesinen o lo expulse algún rival. Que los americanos se sienten humillados por las payas de los otros extranjeros. Huerta no ha hecho caso de las amenazas de Wilson, paseándose tranquilamente sin custodia. Que Wilson no comprende el proceso mental de Huerta, quien no puede apreciar la moral académica de Wilson. Este y Bryan implantarían un gobierno ideal, pero Huerta sabe que eso es imposible y que lo único que conviene es el sistema del porfiriismo y eso lo prueba el lírico de Madero que no pudo sostenerse con el ideal de gobernar indios con principios humanitarios. Los huertistas mejicanos y extranjeros reconocen que Huerta es el único hombre capaz de pacificar a Méjico, queriendo como se quiere a un caudillo indomable.

El Paso, 7.—Enfermeras de la Cruz Roja y Médicos americanos están asistiendo a los heridos en Juárez, pero se les ha ordenado no quedarse en la ciudad durante la noche por temor de que les suceda algo en caso de insubordinación. Una guarnición los custodia para que no se les maltrate. Villa pasó la noche en Sauro. Llegará a Chihuahua esta noche o mañana teniendo que le custan las comunicaciones, dejó guarniciones en cada estación. Carranza disolvió de dirigirse directa-

mente a Chihuahua. Renunció Escudero del Ministerio de Relaciones Exteriores del Gobierno revolucionario. Se había como sucesor sayo de Bonilla ex-Ministro de Comunicaciones del gobierno de Madero.

Méjico, 7.—Huerta reunió a los generales para consultarles sobre la actitud que debe tomarse respecto al mensaje de Wilson. Dícese que hubo un levantamiento en Acapulco contra Huerta.

Londres, 7.—Asquith en su discurso en Oldham defendiendo el libre cambio y dijo: basare el impuesto en gravar las manufacturas extranjeras, haciendo lo cual muy pronto seguiría el impuesto sobre las materias alimenticias. Y agregó: las naciones continuarán haciendo sus grandes gastos en la misma escala, durante la próxima década y veo que esto está causando grandes inquietudes. La democracia se encuentra en presencia de tan serio problema, y concluyó: hay que hallar una forma de reducir los armamentos, este es el desideratum; de todos es la presión cancherba del mundo sobre los que llevan las responsabilidades.

Coruña, 7.—Los ganaderos están alarmadísimos con la epidemia de cerdos. El año actual han perdido 500,000, valorados en 20 millones.

Dayton, 7.—Después de 3 años de trabajar Orville Wright, inventó un estabilizador que hará los aeroplanos más practicables facilitando la operación y casi evitando los accidentes.

Nueva York, 7.—El miércoles próximo, Gil Patrick y Hall volarán de Nueva York a Jackson Willé 1234 millas en un monoplano Sikors de 100 caballos de fuerza. Tardarán 10 días. Su objeto es romper el record.

Londres, 7.—Ya no se declararán en huelga los carteros, solo pedirán el aumento del 15 % de sueldo.

París, 7.—Jonmergue ofreció a Franzerrey tomar parte en el Gabinete. Reusábase por la actitud que podía embarazar el Gabinete pero promete su apoyo; Robert Davelle, rehusó el Ministerio de RR. EE. alegando que no están de acuerdo con la política financiera de Carranza. Mañana Dermergue consultará a Corchery y a Nourens. Asegúrase que Doumergue tendrá la Presidencia con la cartera del Interior. Carliux de Hacienda, General Daball de la Guerra, Lebrun de la Marina, Vavani de Instrucción, Cochere Obras Públicas, Nalvy de Comercio, Rainaud de Agricultura, Nourens de Colonias y Renault de Trabajos.

Washington, 7.—Pablo Pesqueira Agente Confidencial de la Revolución manifestó públicamente que creía de suma importancia la parte del mensaje de Wilson en que dice que se constituirá campeón de los gobiernos constitucionales. Esto significa de que en adelante usará libremente de su poder con los dictadores. Esta nueva política continúa, empezará la verdadera asimilación de la América Latina a los Estados Unidos, beneficiándose ambos. Esta declaración digna, justifica los propósitos de la revolución el restablecer el sistema constitucional. No espero que Wilson nos reconozca inmediatamente, después de nuestro triunfo la opinión pública implorará el reconocimiento. La política de Wilson no es aplicable a nuestro caso.

Veracruz, 7.—El regente consular en Tuxpan comunica que los federales están reforzando la guarnición y que los revolucionarios, comandados por Aguilár, se dirigen al Norte. Los barcos de guerra americanos no permiten a los revolucionarios sus depredaciones.

Quantwa, 8.—Se anuncia por inalámbrico que la flota americana del Atlántico se ha separado dirigiéndose a México los navíos «Ohio», «Kansas» y «Connecticut», el resto de la flota continuará viaje a Estados Unidos.

París, 8.—Como la Casa en la Isla de Santa Elena donde Napoleón pasó sus últimos días está derrumbándose, se presentará a la Cámara de diputados una moción aumentando a 4,000 dólares la suma para construir de nuevo.

Hamburgo, 7.—Se rumores que el Teniente Von Fortner será juzgado por una corte marcial por haber herido al zapatero Lan el martes.

—Debido a la niebla el dirigible «Sajonia» no pudo descender y perdió sus chumaceras.

Buenos Aires, 8.—El Ministro de la Guerra recibió un telegrama fechado en Las Posadas, enviando un saludo al ejército argentino, antes de salir del país.

—En las elecciones para Gobernador de la Provincia de Buenos Aires, verificadas ayer, reinó la calma y no hubo incidente desagradable. Sin embargo, los radicales y socialistas protestaron diciendo que no se dió completa libertad. El Partido Conservador obtuvo un triunfo completo.

Río Janeiro, 8.—Hoy es el casamiento del Presidente Fonseca con la señorita Mair de Tiffe, en Petropolis. La concurrencia será selecta.

El hijo del Presidente y sus amigos protestan ostensiblemente. Es la primera vez que un Presidente de la República se casa ocupando este puesto.

Panamá, 8.—La señora Roosevelt y su nieta Margarita llegaron a la estación de la cuarentena esta tarde, procedente del Callao. Desembarcarán mañana.

—Hoy llegó Miss Elaine Giddyn, viajadora americana. Viene con el objeto de nadar en todo el canal durante 24 horas.

Londres, 8.—Llegó la Pankhurst a la estación de Paddington; aclamada un gran gentío. Se la condujo a Lincoln; seguían usos detectives en automóvil. Las sufragistas tienen el plan de hacer barricadas en torno del hotel para resistir a la policía si trata de arrestarla después de una semana; la custodia Fiora Brunmond y las militantes. El Almirante Lord Beresford declaró que al Gobierno trata de forzar Ulster a aceptar la autonomía habrá guerra civil. Yo y otros oficiales agregé, apoyamos esa causa. El empréstito canadiense a 83 por ciento de 20 millones quedó en manos de los signatarios. No hubo ningún éxito en el público. Esto se atribuye a que los canadienses se han extralimitado en su empréstito.

Bruselas, 8.—Alfredo Madoux editor de «Etoile» cazado, debido a la oscuridad, mató a Jenatzel que corría en automóvil tomándolo por un venado.

Berlín, 8.—El diputado socialista Welcl declaró que el Príncipe de la Corona es partidario de los militares e influye en el asunto de Zaberona en el discurso del Canciller quien para agradar al Príncipe hizo al Emperador escasas referencias al anti-militarismo.

Londres, 8.—Llegó a Davenport el anciano New Seland después de un viaje al contorno del mundo.

Habana, 8.—Llegó d'Alma. Se niega participar nada relativo a la situación de Méjico. Va en camino para Europa por vía de New York.

Ciudad, Méjico, 8.—Se empeora la situación. Síntesis escasas de combustible y comestible. Se espera una crisis debido a los rumores de que se ha efectuado una grave desavenencia entre Carranza y Villa. Se da crédito a la noticia de que Huerta está negociando con Carranza la pacificación del país. Los zapatistas hállanse a doce millas distantes de ésta capital y muestran muy activos. Rumorase que muchos de ellos ya penetraron a la ciudad. Por este motivo Huerta ha prohibido la entrada de trenes llevando grupos de sospechosos. También ha expedido orden al ejército no molestar a los extranjeros cazados de librarse combate en la ciudad. Un tren procedente de Caeravaca llegó scribillado a balazos, habiéndolo atacado los zapatistas, resultando varios muertos y heridos. Ignórase resultado de la escaramuza que libróse en Huastlán; pero retiráronse los rebeldes. Continúan llegando los rumores de la caída de

Monterrey y Saltillo. El público está inclinado a creer más en la derrota de los federales que en sus triunfos. Las elecciones municipales poco concurrencias, pero en cambio asistieron 25 mil a la corrida de toros. De Tuxpan notician que esperan de un momento a otro una batalla entre 2 mil federales al mando de Masu y 3,000 rebeldes comandados por Aguilár que están concentrados cerca Tannhua. Se ha recibido noticia de que los federales triunfaron en Yescua.

Londres, 8.—Anatole France fué obsequiado con un banquete el miércoles. El viernes víspera de su embarque para París, asistirá a un lunche que le obsequiarán los miembros de la prensa Asociada extranjera; los Reyes de España partirán mañana viajando a Madrid, por vía de París donde pasaran dos días. En el concurso de pugilato que se efectuó anoche en ésta, Carpentier venció a Wells poniéndolo fuera de combate en el primer asalto. El vencedor recibió un premio de 3,000 libras esterlinas y ganó además en apuestas mil libras esterlinas.

Bryan Texas, 8.—Se calculan en dos mil el número de negros e italianos que perecieron en las inundaciones. No ha sido posible confirmar este cálculo.

Houston Texas, 8.—Las inundaciones son responsables hasta ahora por la muerte 86 personas en varias partes del estado. De Abastón comunican que 20 personas ahogáronse cerca de Brookhous. Gobernador Colquinn solicita fondos para socorrer a los damnificados, cuyo número se calcula en 1500.

Washington, 8.—Da un modo no oficial, el Presidente Wilson explicó que los oficiales que se dirigen a Santo Domingo a bordo del crucero, van únicamente en calidad de espectadores. Agregó que él no intentará intervenir en los asuntos de la isla, pero hará cuanto le sea posible dentro de los límites de la ley internacional para asegurar que las elecciones se efectúen libremente de un modo legal.

Nueva York, 8.—Llegó el alcalde electo Michel; le han llovido las invitaciones para banquetes. Negóse a hablar de los nombramientos de funcionarios.

Santo Domingo, 8.—Efectuáronse manifestaciones a favor de elecciones legales, bajo los auspicios del Partido Independiente.

Nueva York, 8.—Se ha dado principio al juicio de Schnadt asesino de Müller.

Texas, 9.—Los fugitivos que han llegado de Oguinaga dicen que fueron molestados por los puestos avanzados de los rebeldes. Estos están acampados al Sur de Oguinaga y atacan los batidores federales. Salazar se comunicó con Huerta, quien le ordenó resistir a los rebeldes.

«La República» en su número de ayer, hace chacota de las proposiciones presentadas—a solicitud de connotados miembros de «La Unión Nacional»—por el Médico EMINENTR (por más que pese a sus enemigos gratuitos y seconidos) doctor don Rafael Calderón Muñoz, Diputado Católico, a los señores Durán y Fernández, Candidatos a la Presidencia. Con el proponente discutieron los Candidatos tales bases y ni al uno ni al otro produjeron el miedo, la burla, la falta de respeto ni la idea de retroceso de que se encuentra poseída la decans.

El doctor Calderón al formular sus bases hace desprecio de todo interés personal y de localidad y no mira más que el bien general del país; al hablar como lo hace es en nombre de una inmensa agrupación que ha puesto su bandera muy limpia, por cierto, en manos del insigne Médico, católico sin miedos, caballero cumplido, político de alto vuelo pero de antecedentes puros.

Sepa el viejo periódico que con sus insulsas charlatanerías no logra sino perder su tiempo, por que no es una hoja amarilla la que puede enlazar la honorabilidad nunca demeritada del doctor Calderón quien por su parte debe vivir muy tranquilo de satisfacer antes que nada a su conciencia y de saber perfectamente que fuera de algunos falderrillos, todos los demás tenemos gran estima por él y por él estamos dispuestos a lo que sea necesario.

Conste, pues,
San José 12 de Diciebr. de 1913.

CRCILIO ARGUELLO B.—ELIAS VARGAS M.—R. BARRANTES ZELDON.

Las elecciones en película

Antier noche se exhibió en el Teatro Moderno la cinta cinematográfica de la casa nacional Gómez Miralles, tomada el 7 del mes en curso, día de las elecciones, obteniendo ruidoso éxito.

Al aparecer en la tela la egregia figura de Candidato Republicano Lic. don Máximo Fernández, el público que llenaba todas las localidades del coliseo, prorrumió en aplausos atronadores y vivas al partido. La ovación que fué delirante duró algunos momentos.

Esta demostración de simpatía es prueba verídica que el nombre del Lic. Fernández está arraigado en el corazón de la mayoría del pueblo costarricense, y ante la figura del candidato se desbordaron las masas para aclamarle con justicia y derecho el futuro Presidente de la República.

Mucho público había en la sala del Moderno que presenció este acto patriótico, donde la sangre republicana bullía entusiasta y ardiente, demostrando con sus gritos populares, el amor a una causa santa.

Comentarios, chismes, habillitas, se sucedieron luego en el intermedio, y hasta se notaron caras avinagradas de muchos espectadores que fueron sorprendidos con aquella espontánea manifestación de un pueblo que tranquilo espera el fallo definitivo de esta lucha que acaba de lidiarse en el país con el mayor orden y disciplina.

Anúnciese en EL REPUBLICANO

¡A los republicanos!

El enemigo, pregondando falsas victorias, intenta apoderarse de las Municipalidades.

Sin embargo, no puede estar más lejos del triunfo. El diputado por Limón es nuestro. Está en discusión el cuarto diputado por Alajuela. En suma, la victoria está indecisa, y el Olimpo no tiene sino motivos de grave preocupación. Por otra parte, el actual Congreso Republicano, que se reúne el 22 hará respetar la ley, y el señor Presidente de la República atenderá nuestros justos reclamos. Finalmente, los datos que llegan de todas partes están rectificando las noticias telegráficas enviadas por los Jefes Políticos y los Agentes de Policía poco después de la votación.

Tengamos, pues, confianza en la victoria. El pueblo rechaza al señor Durán, quien no ha obtenido en las elecciones arriba de 17,000 votantes, la mayor parte debidos al soborno y a la presión de muchas autoridades, en contra de cerca de 30,000 republicanos. Y la voz del pueblo es la voz de Dios. Las Municipalidades son el pueblo mismo convertido en gobierno, y no debemos permitir que caiga en manos del Olimpo, que engañó al Civilismo y a su Jefe y trata ahora de usurpar la Presidencia de la República, saltando sobre la voluntad de la mayoría.

A votar, pues, republicanos, con la misma entereza y el mismo entusiasmo del 7, y con mayor entusiasmo si cabe, pues si antes luchábamos solo por la victoria del pueblo, ahora luchamos también por el prestigio del Partido y para sellar con un triunfo completo los labios de los insultadores, que creen que con el oro de sus potentados y con las peonadas de sus finqueros se puede esclavizar a los hijos de los héroes del 56.

¡A votar, Republicanos!

LA DIRECTIVA CENTRAL

San José, 12 de diciembre de 1913

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

Las elecciones municipales de San José

Van ahora a elegir cuatro propietarios y dos suplentes. Los regidores salientes son estos:

Lic. don Francisco Aguilar Barquero (Durandista).

Dr. don José María Soto (Republicano).

Lic. don Blas Prieto (Republicano).

Don Alberto T. Brenes (Republicano).

Quedan los siguientes regidores:

Don Federico Tinoco G. (Republicano).

Don Isaac Zúñiga M. (Republicano).

Don Ricardo Coto Fernández (Republicano).

Quedan los siguientes suplentes:

Don Roberto Hernández (Republicano).

Don Gregorio Soto Q. (Republicano).

El Partido Republicano puede ganar perfectamente estas elecciones, porque la llamada fusión presentará una sola paleta y ya los ciudadanos no sufrirán el espejismo, o la equivocación de tres partidos cuando en el fondo no son más que dos: el Pueblo y el Olimpo.

Nupcial

Hemos recibido la siguiente esquela:

Pacífica Dávila v. de Araya tiene el honor de participar a Ud. el próximo enlace de su hija LOLA con el señor don J. ALFREDO CORTÉS A. y de invitarle a la ceremonia nupcial que se efectuará en la casa de don Enrique Zamora el día 20 del corriente a las 8 de la noche. Heredia, diciembre de 1913.

Que sean muy felices los nuevos esposos y que Dios colme de bendiciones su hogar.

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

Hotel Moderno

La señora María Engracia Navarrete, ofrece a su numerosa clientela un servicio esmerado, buena alimentación, en su nueva casa situada en la Calle del Pacifico, 10 varas al Sur del Teatro Moderno. Ofrece comidas a domicilio y recibe comensales.

Para todo, cuenta con un personal apto y diligente. Pueden las familias de San José probar, que saldrán complacidas; sobre todo, por la modicidad en los precios.

HOTEL MODERNO

10 varas al Sur del Teatro Moderno.

Magnífica ocasión de hacer plata en Alajuela

Vendo un lote de 14 casas y otro lote de 7, situadas todas en la manzana Noroeste de la plaza Principal de Alajuela. También vendo una finca como una manzana de tierra, con una buena casa y terrenos cultivados de café, situada como a setecientas varas al Oeste del Cementerio. Para precio y condiciones, enténderse con Francisco Ramírez Camacho en Alajuela.

LEA "EL REPUBLICANO"

¿Quién desea seis mil colones?

Ponemos en conocimiento del público que una persona de esta capital desea colocar la suma de seis mil colones, (6.000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobias Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

¡ATENCIÓN!

Arreglo parques, jardines grandes o pequeños y me hago cargo de cualquier trabajo relacionado al ramo. Referencias: Cinco Esquinas, en mi casa de habitación o en la Administración de esta periódico.

ALFONSO SOTO CASTRO

Café! Café! Café!

Al contado o a plazo con buena garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.

DOMINGO GONZALEZ

Heredia, 27 de octubre de 1913.

Atención! Atención!

El domingo 7 de diciembre y frente al Club Republicano perdí un reloj con un dije de oro indígena de tres ídolos pegados. Por ser dicha prenda un recuerdo, ofrezco a la persona que lo haya encontrado o me dé su paradero la mitad de su valor, en el Depósito de Materiales de Zapatería de Alfredo Mata, frente al Banco Anglo.

FRANCISCO ALVARADO M.

Acabamos de recibir

MANTECA y ALPISTE

Tomás Fernández & Hno.

Teléfono 198

Apartado 614

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

¡El tiempo lo ha descrito!

Oiga usted, caballero: Las disociaciones provienen de las exigencias que preocupan tanto; y es vestir bien con la novedad de las modas más recientes, europeas y americanas. ¿Quién no conoce el mejor intérprete de ellas? Pues él es TRANSITO AMPIE, un bien conocido y reputado artista

Dirijase allí y quedará satisfecho

Octava Avenida.—Casa número 71.—Frente a don Julio Castro S.

Necesita usted un Ataud?

¡Cómprolo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

13513 de Moras

Teléfono 330

Almanaque 1914

... para ... por

Pedro N. Gutiérrez

Está de venta en la LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

El que compre en la tienda de

RAWSON

sabe desde luego que obtiene algo

BUENO Y BARATO

Todos los días recibe novedades en su tienda frente a Steinworth

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento, de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones enténderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

ROPA DE CANARIAS

De puro hilo bordada a mano, nueva y última remesa, acaba de llegar un precioso y muy variado surtido a la acreditada tienda de

RAWSON

situada frente al almacén de W. Steinworth & Hno.

ULTIMA TEMPORADA EN COSTA RICA

Precios al alcance de todos

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzaca americana, Kéfitos, Casimiras Inglesas, Lasa, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI,

L. M. CASTRO Y C^{IA}, Y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.

Proprietarios

Apartado No. 246

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo, el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., Propietario

JOSE ROIG M., Administrador

HONOR AL MERCITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES tejidos en la YINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenízaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-alt:

ADOLFO GARCIA